

## Reseña de las X Jornadas 2015 de la Asociación de Egresados del Centro Dermatológico Pascua (EDERPAS) Dra. Josefa Novales Santa Coloma<sup>†</sup>

Alicia Venegas Rodríguez

Secretaria EDERPAS 2013-2015

En la ciudad de Chetumal, Quintana Roo, se celebraron las X Jornadas de EDERPAS (Egresados del Pascua) del 19 al 21de noviembre del 2015.

La Mesa Directiva estuvo integrada por:

Dr. Manuel Malacara de la Garza: Presidente Honorario<sup>†</sup>

Dra. María del Carmen Padilla Desgarennes: Secretaria General

Dra. Alicia Venegas Rodríguez: Secretaria

Dra. Angélica Beirana Palencia: Tesorera

El Comité Organizador local:

Dr. Marco Romano Quintanilla Cedillo: Presidente

Dra. Ludivina Milla González: Vicepresidenta

Dra. Josefina Carbajosa Martínez: Secretaria

Dra. Blanca Briceño Silva y Dr. Jorge Arcila Castellanos: Organización y Enlace.

El primer día inició con un Simposio de Dermatosis Comunitarias, en el que la Dra. Silvia Mora Ruíz hizo una semblanza del Dr. Roberto Estrada Castañón, quien ha sido el principal promotor para acercar la Dermatología a las diversas comunidades de nuestro país. En este bloque se presentó la labor asistencial y humanitaria que se realiza en la zona mazahua del Estado de México; en Tula, Hidalgo, y en el estado de Quintana Roo.

El Dr. Marco Romano Quintanilla Cedillo dirigió unas palabras de bienvenida y la declaratoria inaugural estuvo a cargo del C. Eduardo Espinosa Abuxapqui, presidente municipal de la ciudad de Chetumal, Quintana Roo.

Se presentó el libro "Historia de la Dermatología en México", por la Dra. Aurora Elizondo Rodríguez, presidenta de la Sociedad Mexicana de Dermatología.





Figura 1. Panóramica de Chetumal.

Siguieron dos simposios: Dermatopatología, que inició con un homenaje a la Dra. Josefa Novales Santa Coloma<sup>†</sup> por la Dra. Gisela Navarrete Franco, quien agradeció a la familia Novales su asistencia a estas X Jornadas.

La presentación del Dr. Ramos Garibay, con el trabajo Líneas de expresión, causó grato asombro en el foro.

En Clínicas de dermatosis reaccionales, colagenovasculares y fototerapia, la Dra. Virginia Martínez Estrada presentó una semblanza de la Dra. Silvia Ortiz Carranco y habló del lupus eritematoso sistémico; la Dra. Lourdes Alonzo-Romero Pareyón expuso acerca del katón: alergeno del año, y el tema de micosis fungoide lo trató la Dra. María Antonieta Domínguez Gómez.

Continuamos con un bloque de trabajos libres y minicasos muy interesantes.

En el cierre de ese primer día se hizo un homenaje al Dr. Amado Saúl Cano<sup>†</sup>, presentado por la Dra. Angélica Beirana Palencia, seguido de casos curiosos y espectaculares de los doctores Roberto Arenas Guzmán y Julieta Ruíz Esmenjaud.

El segundo día tuvimos dos simposios: Micología y Dermatología pediátrica, iniciando con una semblanza del Dr. Pedro Lavalle Aguilar por la

Dra. María del Carmen Padilla Desgarennes, que presentó el tema de onicomicosis en niños, el Dr. Carlos Atoche Diéguez trató el tema de tiña de la cabeza y el de micosis mortales lo expuso el Dr. Roberto Arenas Guzmán.

La semblanza de la Dra. Guadalupe Ibarra Durán estuvo a cargo de la Dra. Enriqueta Morales Barrera; aquí las doctoras Ibarra, Morales y Barrón presentaron sus mejores casos o los que más enseñanza han dejado en ellas.

La Dra. Yolanda Ortiz Becerra presentó dos trabajos libres, actualizándonos en lesiones causadas por adicciones, y el MSP Aureliano D Castillo Solana habló acerca de zika. Los doctores Xiang-Yang Han y Lucio Vera Cabrera presentaron conferencias magistrales acerca de lepra, en honor al Dr. Eduardo Castro Bernal<sup>†</sup>.



Figura 2. Congresistas.



Figura 3. Congresistas.

A las 13:40 horas se efectuó la Asamblea EDERPAS, en la que se integró la nueva mesa directiva 2015-2017, conformada por la Dra. María del Carmen Padilla Desgarennes, como presidenta, quien nombró como secretaria a la Dra. Virginia Martínez Estrada; por votación mayoritaria quedó el Dr. Alberto Ramos Garibay como vicepresidente y la Dra. Julieta Ruíz Esmenjaud como tesorera; también por mayoría de votos se eligió el puerto de Mazatlán, Sinaloa, como sede de las XI Jornadas EDERPAS 2017, con el Dr. Juan Pedro Iribe Martínez a la cabeza del comité organizador local.

Posterior a la Asamblea tuvimos *Charla con el experto* por el Dr. Roberto Arenas Guzmán.

El último día iniciamos con dos simposios: Enfermedades ampollosas y Úlceras, en el que la Dra. Josefina de Peña Ortiz presentó una semblanza de la Dra. María Teresa Zambrano Díaz; en este simposio ambas hablaron del manejo y forma de manifestación de las enfermedades ampollosas; y la Dra. Fabiola Jiménez Hernández trató el tema de la dificultad diagnóstica en el caso de las úlceras

El tema de dermatooncología lo inició la Dra. Sonia Torres González con la semblanza de la Dra. Rosa María Gutiérrez Vidrio, quien habló del efecto psicológico en el paciente con cáncer; el Dr. Armando Medina Bojórquez, subdirector del Centro Dermatológico Dr. Ladislao de la Pascua, habló de los 30 años que tiene ese servicio en esa institución.

Siguieron los trabajos libres; primero una semblanza del Dr. José Octavio Flores Alonso, por la Dra. Yolanda Canales Falcón; a continuación la Dra. Diana E Medina Castillo habló de la importancia de la Dermatología y su relación con otras especialidades; la Dra. Lourdes Espinosa Alonzo-Romero trató el tema de dermatitis por contacto en el Centro Dermatológico Pascua en diferentes grupos etarios; la Dra. Marina Romero Navarrete habló del poroma ecrino y el MSP Aureliano D Castillo Solana, de la historia de la viruela.



Figura 4.



El siguiente bloque inició con una semblanza del Dr. Enrique Hernández Pérez, por la Dra. Yolanda Ortiz Becerra; ellos presentaron casos clínicos, tips de anestesia en Dermatología y acciones de FUNDADERM en El Salvador. Posteriormente tuvimos una conferencia cultural a cargo de la Dra. Nixma Eljure López, a la que antecedió una semblanza del Dr. Manuel Malacara de la Garza† por la Dra. Nohemí Lozano Ferral.

El cierre de las actividades académicas estuvo a cargo del Dr. Fermín Jurado Santa Cruz, Director del Centro Dermatológico Dr. Ladislao de la Pascua, quien inició su presentación con una semblanza de la Dra. Obdulia Rodríguez Rodríguez, para continuar con la conferencia magistral "Buscando la perfección humana. Algunas implicaciones dermatológicas".

Todas las sesiones estuvieron muy concurridas por su alto contenido académico. La asistencia a estas X Jornadas EDERPAS, Chetumal 2015 fue de 248 participantes: 168 congresistas, 45 acompañantes, 14 estudiantes y 21 personas de logística y Expoderma.



Figura 5. Panorámica de los participantes.

## Congresistas

Las actividades sociales fueron muy cálidas; el miércoles 18 por la noche tuvimos nuestro coctel de bienvenida alrededor de la alberca del hotel, en el que disfrutamos de una vista panorámica de

la ciudad y estuvo amenizado por un dueto que interpretó bella música de trova. El jueves 19, al término de las sesiones académicas, nos trasladamos a la laguna de Bacalar, lugar paradisiaco; ya nos esperaban en enorme y fresca palapa donde degustamos una deliciosa comida y cantamos acompañados de una banda musical de la región; algunos de los profesores, congresistas y acompañantes disfrutaron paseando en lancha por la laguna o nadando en sus apacibles aguas.

El viernes 20 tuvimos una noche caribeña engalanada por el Ballet Folclórico de Quintana Roo; la velada concluyó con una rica cena.

Para cerrar estas actividades con broche de oro, el sábado por la mañana tuvimos una caminata



Figura 6. Laguna de Bacalar.



Figura 7. Familia Novales y congresistas.

con los mestros sobre el boulevard de Chetumal, a la orilla del mar, organizada por las doctores Ludivina Milla, Josefina Carbajosa, Marco Quintanilla y Maru de Quintanilla.



Figura 8.



Figura 9.

En todas las actividades reinó un gran ambiente de fraternidad, camaradería, comprensión y colaboración que dejó muy grato sabor de boca en todos los asistentes, que entusiasmados dijeron: ¡Nos vemos en el XI EDERPAS Mazatlán, 2017!